

Une rentrée 2020 en mode dégradé

La circulaire du ministère du 11 juin 2020 nous confirme ce que nous supposions : la rentrée universitaire 2020 ne pourra pas avoir lieu en présentiel intégral. Une distance d'un mètre entre les personnes devra être respectée.

Les capacités d'accueil des lieux d'enseignement vont être revus à la baisse (un recensement de leur capacité est en cours sous la direction du Directeur Général des Services Adjoint Didier Petitjean). Une chose est sûre, nous ne pourrons pas accueillir les étudiants dans les conditions habituelles. Si nous sommes à $\frac{1}{3}$ de charge sur les amphis et $\frac{1}{2}$ charge sur les salles de TD, il nous faudra nécessairement hybrider au moins une partie de nos enseignements, imaginer de nouvelles pratiques ... Tout au plus, serons-nous en mesure de poursuivre les Travaux Pratiques à effectif normal à condition de porter les équipements de protection (blouses, gants, masques ou lunettes, visières selon le type de TP).

Dans ces conditions dégradées, nous avons décidé d'un commun d'accord en Commission Formation de privilégier l'accueil en présentiel des nouveaux entrants, en particulier les néo bacheliers, qui ont déjà vécu une année de terminale compliquée et doivent découvrir l'université dans les meilleures conditions possibles.

Les chantiers du moment sont nombreux et urgents, tant au niveau des composantes, que de la Faculté et de l'Université : quels équipements pour adapter nos locaux, quels équipements pour les personnels et les étudiants ? Quels besoins de formations pour les enseignants et les personnels ?

Ensemble, nous devons partager nos expériences et nos idées après cette année compliquée, pour effectuer cette rentrée au mieux.

Edito

Cher.e.s Collègues, Cher.e.s étudiants,

Nous avons le plaisir d'inaugurer la première newsletter de la Faculté des Sciences. Cette lettre qui sera publiée de façon mensuelle aura pour objectif de partager avec vous différentes informations liées à la Faculté, touchant à la formation, à la recherche, à la vie institutionnelle, aux appels d'offre. Cette lettre sera aussi l'occasion de faire un éclairage particulier sur des actions, des projets que vous portez.

C'est aussi l'occasion de souligner l'énorme travail qui a été fait par chacun, dans les composantes de la Faculté, pour maintenir, adapter la formation, les examens, redémarrer les activités de recherche.

Dans un contexte sanitaire qui s'améliore en France mais reste préoccupant à l'échelle mondiale, la rentrée universitaire constitue une préoccupation majeure. Le travail en cours dans les composantes, a pour double objectif de privilégier la qualité de notre enseignement, l'interaction et le présentiel avec les étudiants qui reste le fondement de notre enseignement universitaire mais aussi d'anticiper les approches d'enseignement hybride qui nous permettront d'assurer la continuité pédagogique si la situation venait à se dégrader.

Les prochaines semaines vont aussi nous permettre de commencer à construire le contrat pluriannuel objectifs moyens qui va s'établir entre l'université et chacune des trois facultés et l'IPGP, permettant d'installer et de consolider la Faculté dans ses prérogatives. C'est dans ce cadre que nous allons débiter notre première campagne emploi qui s'appuiera sur la Commission postes que nous avons récemment mis en place.

Au nom de l'ensemble de l'équipe décanale, je vous souhaite de profiter au mieux de la période estivale.

Alain Zider

Commission des Finances et des Moyens (CFM) et Commission des Postes et des Ressources Humaines (CPRH)

La Commission des finances et des moyens (CFM) et la Commission des postes et des ressources humaines (CPRH) sont des commissions inter-conseils. Elles ont été élues par le conseil facultaire le 29 mai et on trouvera leur composition en annexe.

La Commission des finances et des moyens suit l'élaboration du budget recherche et du budget formation. Elle assiste la Commission Recherche, la Commission Formation et la Commission des postes en matière de répartition des enveloppes de moyens dans le cadre du contrat objectifs et moyens de la faculté. La CFM travaille donc en interaction avec celles-ci, ainsi qu'avec le Conseil de la Faculté et les directions des différentes composantes de la Faculté, et aussi avec la Commission des finances d'Université de Paris (son président en est membre invité permanent).

La Commission des postes et des ressources humaines propose un interclassement des demandes de postes d'enseignants-chercheurs et de BIATSS remontées par les composantes. La Faculté et la CPRH se sont engagées pour un mode de fonctionnement transparent et collégial : les directeurs des composantes sont invités permanents à l'exception des séances délibératives et les membres élus participeront au vote sans distinction de périmètre. La CPRH s'est déjà réunie le 10 juin pour une prise de contact. La campagne d'emplois 2021 débute à travers des réunions plénières les 7, 9 juillet et le 28 août pour examiner et arbitrer les demandes des postes des composantes.

Commission des Finances et des Moyens

Présidence

Rosso Marc

Enseignants-chercheurs

Ammar	Souad
Boucenna	Imane
Cadoret	Jean-Charles
Delporte	Carole
Jouve	François
Lanco	Loïc
Legay	Claire
Perrier	Aurélie
Repain	Vincent

BIATSS

Fernandez	Sophie
Lajnef	Sonia
Paisley	Max
Pinart	Marie-Evelyne
Ramesh	Sébastien

Étudiants

Cartier	Clément
Dang	Kevin
Peyrot	Loïc
Potier	Anne-Lona

Invités permanents

Le doyen, le directeur général délégué à la Faculté, le directeur du pôle pilotage et gestion des moyens de la Faculté la vice-doyenne formation, le vice-doyen recherche, les directions de composantes.

Commission des Postes et des Ressources Humaines

Présidence

Hemadi Chalach Miryana

Enseignants-chercheurs

Boufkhad	Yacine
Charbonnier	Frédéric
Delon	Julie
Dudas	Olivier
Etchebest	Catherine
Gallais	Yann
Herblot	Mathilde
Laroussinie	François
Over	Diana

BIATSS

Delort	Florence
Hangat	Augustin
Lacaisse	François Olivier
Lambert	Isabelle

Invités permanents

Le doyen, le directeur général délégué à la Faculté, la vice-doyenne formation, le vice-doyen recherche, les directions de composantes.

Recherche

Depuis sa mise en place en octobre 2019, la Commission Recherche de la Faculté des Sciences d'Université de Paris se réunit régulièrement à un rythme d'environ une fois par mois. Après avoir élu le président de la Commission, le Professeur Thomas Patzak, Vice-Doyen Recherche de la Faculté et avoir nommé trois membres extérieurs, la Commission est fonctionnelle et travaille sur le soutien de la recherche par la Faculté. Parmi les toutes premières décisions de la Commission on peut trouver l'adoption d'un mode de travail collégial avec un lien très fort avec les Conseils Scientifiques des composantes, sur lesquels l'instruction des dossiers repose.

De nombreux dossiers ont été traités jusqu'à aujourd'hui. À titre d'exemple on peut mentionner le traitement des dossiers des appels à projet Idex, les relations internationales avec les chercheurs invités et les échanges avec Kings College ainsi que le premier appel à projets propre de la Faculté pour le soutien aux animations scientifiques.

Dans un avenir proche, la Commission travaille sur la mise en place du volet recherche du contrat objectifs moyens avec la présence de l'université pour garantir une très grande autonomie et des moyens correspondants à l'ambition de la Faculté.

Appel d'offre «animations scientifiques»

Les résultats de l'appel d'offre "animations scientifiques" sont les suivants :

Ateliers Mathélang du plurilinguisme en classe de maths	porteur Christophe Hache du laboratoire de didactique André Revuz, UFR de Mathématiques
Journées de Dynamique 2020	porteuse Claire Chavaudet-Gaume de l'Institut de Mathématiques de Jussieu-Paris Rive Gauche, UFR de Mathématiques
Rencontre annuelle du GDR Singularités et Applications	porteur Hussein Mourtađa de l'Institut de Mathématiques de Jussieu Paris Rive Gauche UFR de Mathématiques
Rencontres des Jeunes Chercheurs Africains en France 2020	porteuse Annie Raoult du laboratoire Mathématiques Appliquées à Paris 5 (MAP5), UFR de Mathématiques et informatique
Colloque Yves Couder 2020	porteur Laurent Limat du laboratoire Matière et Systèmes Complexes (MSC), UFR de Physique
Conférence sur les rayons cosmiques de haute énergie et les neutrinos	porteurs Andrii Neronov et Gwenhaël de Wasseige du laboratoire AstroParticule et Cosmologie UFR de Physique
Conférence expériences à bas bruit et à faible énergie utilisant de grandes chambres à projection temporelle	porteur Thomas Patzak du laboratoire AstroParticule et Cosmologie, UFR de Physique
Systèmes et outils chimiques innovants pour le diagnostic et l'imagerie du vivant	porteur Yu Luo du laboratoire Chimie et biochimie pharmacologiques et toxicologiques UFR des Sciences Fondamentales et Biomédicales
Exploring polymorphism in oligomeric, macromolecular machines using integrative and interactive approaches	porteuse Chantal Prévost du laboratoire Biochimie Théorique/Institut de Biologie Physico-chimique UFR des Sciences Fondamentales et Biomédicales
INC Day 2020 : the Embodied Brain	porteur Claude Meunier de l'Institut Neurosciences et Cognition (INC) UFR des Sciences Fondamentales et Biomédicales
Journées SPOmics Saclay Plants Omics	porteur Etienne Delannoy de l'Institut des Sciences des Plantes - Paris-Saclay UFR Sciences du Vivant
Paris Cytoskeleton Day 2020	porteur Guillaume Romet-Lemonne de l'Institut Jacques Monod UFR Sciences du Vivant
DiGoV-Colloque Différenciation des Gonades chez les Vertébrés	porteuse Anne Laure Todeschini de l'Institut Jacques Monod UFR Sciences du Vivant

Formation

Les filières technologiques d'Université de Paris au sommet du classement des IUT : Cette année, l'IUT Paris Diderot et l'IUT Paris Descartes gravissent les deux premières marches du podium et deviennent les meilleurs Instituts universitaires de technologie de France

À noter l'incroyable valeur ajoutée de l'IUT Paris Diderot en matière de réussites étudiantes qui obtient la note de 20/20.

N.B. : La valeur ajoutée (nouveau critère), qui mesure la capacité à faire progresser les élèves est le rapport entre le taux de réussite observé et le taux attendu, calculé par le ministère de l'Enseignement supérieur.

Source : <https://www.letudiant.fr/etudes/btsdut/le-classement-2020-des-meilleurs-iut-de-france.html>

L'IUT Paris Diderot change de nom avec l'Université de Paris. Il portera à présent le nom d'**IUT Paris Pajol**.

L'IUT Paris Descartes portera le nom d'**IUT Paris Rives de Seine**.

Classement 2020 des meilleurs IUT de France Méthodologie : 

Rang	Etablissement	Note Attractivité	Note taux de réussite	Note VA	Note générale (/20)
1	Université Paris Diderot	14,74	15,7	20	16,81
2	Université Paris Descartes	15,454	16,34	12,947..	14,91
3	Université Paul-Valéry - Montpellier 3	12,6	17,06	14,631..	14,76
4	Université d'Angers	7,524	16,74	19,052..	14,44
5	Université Lumière - Lyon 2	9,448	15,96	17,789..	14,4
6	La Rochelle Université	9,404	15,42	16,315..	13,71
7	Université de Poitiers	7,108	14,58	16,736..	12,81
8	Le Mans Université	7,412	15,1	15,894..	12,8

État des lieux sur l'apprentissage et la formation continue

Depuis février 2020, Mireille Viguier (Vice-Doyenne en charge de la formation continue) et Steve Reisberg (Vice-Doyen en charge du pôle de technologie et de l'apprentissage) visitent les composantes de la Faculté des Sciences.

À ce jour, près de la moitié des composantes de la Faculté des Sciences ont ainsi été visitées. Ces échanges ont permis de brainstormer sur les évolutions envisagées dans le cadre des formations professionnalisantes (réorganisation, redéploiement de formation, création, fermeture) et de croiser les visions prospectives.

En dehors des aspects formations ont également pu être abordés (sur le thème des formations professionnalisantes) :

- Les problématiques rencontrées de façon récurrentes ;
- Les appréhensions de réorganisations possibles liées à la fusion des Universités P5 et P7 ;
- Les besoins d'accompagnement par les services universitaires ou facultaires ;
- Les attentes des composantes au niveau facultaire sur ces thématiques ;
- Des sujets connexes et idées originales permettant d'avoir une action catalytique en matière de développement de formations professionnalisantes.

Actualité Covid-19

Après la fabrication de visières de protection pour les soignants, les makers de l'IUT Paris Pajol se lancent dans la conception d'objets pratiques pour appréhender le quotidien en temps de déconfinement : ouvre-portes individuels, poignée-coudes, bloque portes...

250 modèles d'ouvre-portes équipent les personnels du service de sûreté d'Université de Paris. Les fichiers sources pour la fabrication de ces accessoires sont toujours à la disposition des services, laboratoires et composantes qui souhaitent en bénéficier.

Pour vous procurer ces fichiers source, nous vous invitons à écrire à [Raquel Pinto-Théry](mailto:Raquel.Pinto-Théry)

Prochaines instances facultaires

Conseil de Faculté	04/09/2020
Conseil académique en formation restreinte	08/07/2020
Commission Formation	03/07/2020
Commission Recherche	02/07/2020